
RELAZIONE MORALE - ASSEMBLEA GENERALE DEI SOCI - 2024 
 

Un cordiale saluto a tutti 

grazie per la vostra partecipazione alla nostra Assemblea annuale dei Soci. 

Come sapete l’Assemblea dei Soci è l’organo sovrano della sezione; ricordo che l’Assemblea è costituita da 

tutti i Soci ordinari e familiari maggiorenni, le sue deliberazioni vincolano anche gli assenti o i dissenzienti, e 

gli esercizi sociali si chiudono al 31 dicembre di ogni anno. Alla chiusura di ogni esercizio il Consiglio Direttivo 

redige il bilancio che, unitamente alle relazioni del Presidente e del Collegio dei Revisori dei Conti, devono 

essere presentati all’Assemblea dei Soci per l’approvazione. Il Consiglio Direttivo che ha approvato il bilancio 

si è tenuto in data 4 marzo c.a. 

Inizierei la mia relazione dai dati relativi ai soci iscritti nel 2023: 

- Soci totali tra sezione e sottosezione di Varano Borghi 739 (666 nel 2022) 

Di cui 545 (509) di Gavirate e 194 (157) della sottosezione 

I 545 iscritti di Gavirate erano così suddivisi: 

o 311 (291) soci Ordinari di cui 25 (30) Juniores (soci tra i 18 e i 25 anni), con 58 (58) nuovi 

soci 

o 87 (72) soci Familiari, con 20 (15) nuovi soci 

o 147 (146) soci Giovani, con 57 (98) nuovi soci  

- Andamento tesseramento 2024 al 19 Marzo  

Soci iscritti 490: 349 (374) a Gavirate e 141 (152) Varano 

Con queste percentuali di suddivisioni tra i soci: 

60% Ordinari, 5% Juniores, 20 % Familiari, 15% Giovani 

56% Maschi e 44% Femmine 

L’andamento a oggi indica che siamo a meno 30 iscritti confrontando i numeri con quelli delle iscrizioni 

dell’anno scorso nello stesso periodo. Nelle prossime settimane, come sempre, provvederemo a sollecitare i 

soci a rinnovare l’iscrizione, in vista della scadenza del 31 marzo delle coperture assicurative, soprattutto per 

coloro che intendono partecipare alle attività sociali. 

Ritengo che il numero di iscritti raggiunto nel 2023 sia stato il frutto di un intenso lavoro organizzativo e di 

comunicazione che la sezione e la sottosezione hanno messo in atto e che si è rivelato fruttuoso.  

Anche il mantenere le quote di iscrizione nei limiti minimi indicati dalla sede centrale ha giocato un ruolo 

importante. Ormai da parecchi anni continuiamo a mantenere gratuita la prima iscrizione ai giovani, facendo 

pagare solo i 6 Euro della tessera per i nuovi soci. Per i soci Ordinari abbiamo mantenuto i 45 Euro; 25 Euro 

le quote per i familiari e Ordinari juniores, 12 Euro i giovani fino a 14 anni, 17 Euro per i giovani dai 15 ai 17 

anni. 

Dopo i freddi numeri vi voglio rendere partecipi del tanto lavoro che è stato fatto nel corso dell’anno 2023; 

Elencare le tante attività, anche se in maniera molto sintetica, vi aiuterà a capire l’impegno dei soci coinvolti 

nell’organizzazione delle singole attività, dei vari gruppi presenti in sezione e delle tante alternative proposte 

a tutti i soci CAI che hanno consentito a tanti di parteciparvi nel corso dell’anno. 

Partiamo dal Gruppo Escursionistico 

Il calendario escursionistico del 2023, come ogni anno, era molto fitto di impegni. Quasi tutte si sono svolte 

regolarmente solo alcune sono state rinviate o annullate per il maltempo.  

Le escursioni di un giorno sono state effettuale al passo di Monscera, laghi del Boden, monte Fenera, Mater, 

Legnone, Piramide Vincent - Monte Rosa, Croce Carrel, Becca Trecare, monte Tovo, monte Nudo e infine la 

classica conclusione del 26 dicembre al forte d'Orino per il concerto del Coro Valtinella. 



Sono state due le escursioni di più giorni: rifugio Margaroli - Monte Giove e al rifugio Telegrafo-cima Valdritta 

sul monte Baldo. 

Gruppo Giovani 

negli ultimi anni si è formato un gruppo di giovani che sta crescendo in numero ed esperienza. Nel 2023 

hanno realizzato varie iniziative, pensate prevalentemente da loro: serata di cartografia in sede con 

l’istruttore nazionale Daniele Vasconi della sottosezione di Varano, visita all’osservatorio astronomico al 

campo dei fiori, ciaspolata al passo Sempione, uscite in palestra di arrampicata al chiuso e all'aperto, 

accompagnamento in grotta, due uscite sul ghiacciaio del Rosa, una due giorni in alta Val Formazza al rifugio 

3A per raggiungere il Blinnenhorn. Oltre alle attività incluse nel programma 2023, nei mesi di settembre e 

ottobre, 6 dei nostri giovani hanno partecipato al corso "Avvicinamento alla Montagna" organizzato dalla 

sottosezione di Varano; il corso è stato pensato e realizzato per migliorare le tecniche dell'escursionismo e 

dell'arrampicata, e che ha visto la partecipazione di altri giovani della sottosezione di Varano e della sezione 

di Somma Lombardo. 

I giovani hanno partecipato attivamente alle varie iniziative promozionali sul territorio, con il ponte tibetano, 

l’arrampica albero e la parete di arrampicata. 

Nel corso dell’anno sono sempre stati presenti e attivi in sede; hanno contribuito in particolare alla creazione 

della nuova grafica degli adesivi e alla realizzazione del pieghevole con il programma della sezione per il 2024. 

Family CAI 

Anche per il 2023 abbiamo realizzato il progetto Family CAI con tre escursioni: a maggio a Monte Carasso in 

Svizzera, con il percorso ad anello per passare sul ponte tibetano, a giugno l’escursione di 2 giorni al rifugio 

Crosta e a fine luglio al Monte Lema, Alpone di Curiglia. Tutte le escursioni hanno avuto una buona 

partecipazione e quest’anno da 3 escursioni siamo passati a 4 anticipando le uscite al mese di aprile. 

Gruppo Senior 

Questa è ormai una bella e importante realtà della nostra sezione, la partecipazione alle tante escursioni e 

iniziative culturali è sempre molto alta con escursioni con 50 e più partecipanti. Importante sottolineare la 

collaborazione con soci senior della sottosezione di Varano Borghi e delle sezioni di Varese e Sesto. 

Le uscite dell’anno scorso si sono svolte nel golfo di Quassa, Brinzio, Monte Piambello, Pella, Lema-Alpone 

Curiglia, val Formazza, anello Brinzio Castello Cabiaglio, Fai della Paganella, Pass di Passit in Svizzera, Devero, 

anello di Germignaga. 

Grande partecipazione anche al raduno nazionale senior a Clusone a giugno, e al trekking soft di una 

settimana sul Catinaccio ad inizio luglio. Entrambe le attività hanno visto la partecipazione di una trentina di 

soci CAI. 

Oltre a queste uscite escursionistiche vanno aggiunte le uscite culturali ai Castelli Antico Ducato Milano Sud, 

a Brescia e a Novara con visita organizzata in collaborazione con il CAI di Novara. 

Anche gli appuntamenti in sede denominati “Per saperne di più” sono sempre molto apprezzati dai soci, con 

argomenti utili agli escursionistici che vengono approfonditi chiamando esperti a parlarne.  

MTB 

Una sola attività realizzata nell’anno 2023, la partecipazione al Sella Ronda con partenza da Selva di Val 

Gardena che ha visto il coinvolgimento di 5 soci CAI. Con il responsabile dell’attività si è deciso di non proporre 

iniziative nel calendario 2024, ma stiamo pianificando per reintrodurne almeno 2 nel calendario del 2025. 

Attività invernali 

Anche l’anno scorso si è svolto il corso di sci a Torgnon, località situata all’inizio della Valtournenche in Valle 

d’Aosta, una settantina i partecipanti con 2 pullman sempre pieni per le quattro domeniche del corso. La 



serata finale, con cena e premiazioni, è stata organizzata per la prima volta presso il teatro della SOMS a 

Caldana, che ringrazio per la collaborazione e accoglienza. Dopo il corso sci, a fine febbraio, inizio marzo, è 

stata organizzata la settimana sulla neve all’hotel Latemar a Soraga di Fassa, dopo parecchi anni che veniva 

organizzata all’hotel Crepei a Pera di Fassa. Alla settimana hanno partecipato 65 soci, dei quali 8 minori e 22 

per 3-4 giorni. 

Per le pessime condizioni meteo le uscite sciistiche di un giorno, previste a calendario, non sono state 

organizzate. 

Minitrail 

Sabato 11 marzo sul lungolago di Gavirate abbiamo partecipato all’organizzazione del Minitrail nell’ambito 

del “Campo dei fiori trail”. Oltre al percorso del minitrail abbiamo allestito un ponte tibetano per i bambini. 

L’Evento è organizzato assieme all’ASD Campo dei fiori outdoor ed è dedicato a chi frequenta le scuole 

primarie. Nelle 3 gare, che si sono tenute nel primo pomeriggio, hanno partecipato quasi 500 tra bambine e 

bambini.  

Attività didattiche  

È proseguita anche per il 2023 la collaborazione con le scuole medie di Gavirate nell’ambito del progetto “La 

Montagna insegna”. Attività che come ogni anno, dal 2014 ad oggi, si conclude con la classica uscita in rifugio 

e che si è svolta l’anno scorso su 3 giorni, dal 2 al 4 di giugno portando 2 gruppi distinti in Valle d’Aosta al 

rifugio Magià, situato nella Val di S. Barthelemy a 2007m di altezza. In totale hanno partecipato 83 minori e 

16 accompagnatori (3 insegnanti e 13 Soci Cai adulti) i ragazzi erano 30 delle prime classi e 53 delle seconde 

e terze classi, tutti iscritti al CAI. 

Sempre con le scuole medie, due settimane prima dell’uscita in rifugio, nel sabato di rientro del 13 maggio, 

abbiamo collaborato alla giornata dedicata ad ambiente e natura. Oltre alle varie attività previste in 

auditorium e in classe, tutti i ragazzi delle classi prime sono stati accompagnati dagli insegnanti, e da alcuni 

dei nostri soci, a visitare la nostra sezione, dove abbiamo proiettato un breve filmato con alcune delle prime 

uscite in rifugio del progetto “La Montagna insegna”. 

Mercoledì 10 maggio la sezione ha fornito un supporto alla scuola superiore Edith Stein per 

l’accompagnamento sul territorio nell’ambito del progetto Erasmus. Per questa attività è stato coinvolto il 

gruppo Senior.  

A settembre e ottobre abbiamo dato supporto al progetto del comune di Gavirate “Tra Acqua e Terra”, 

affiancando il prof Paolo Cova, storico dell’arte e divulgatore, per accompagnare 2 gruppi dal parco Morselli 

al laghetto della Motta d’Oro, Lazzaretto e chiesa della Trinità. 

Tutte le attività escursionistiche si sono svolte senza grossi problemi a parte due infortuni avvenuti durante 

la settimana bianca e un infortunio durante il trekking soft di luglio sul Catinaccio, anche questo per fortuna 

senza gravi conseguenze per il socio coinvolto.  

Progetto Eco Himal 

Si è concluso il progetto iniziato con un importante contributo economico da parte dei soci intervenuti, a 

novembre 2022, alla serata organizzata in sede "In Nepal con Eco-Himal". Importo successivamente integrato 

con il contributo economico della sezione di Gavirate e della sottosezione di Varano Borghi. L’iniziativa aveva 

come scopo il portare sostegno ai bambini e ragazzi che frequentano una scuola primaria in Nepal, la 

Gyanodaya Basic School, nel villaggio di Dampus. Grazie al contributo, tutta la scuola è stata tinteggiata ed è 

stato rifatto il muro esterno rivolto a valle. 

Formazione 

Alcuni dei nostri soci hanno partecipazione a due sessioni di un corso per capogita e direttori di escursione 

organizzato dal gruppo O.T.T.O. Lombardia (Organo Tecnico Territoriale Operativo), e un socio ha partecipato 



al corso per accompagnatore MTB. Verso la fine dell’anno un consigliere ha partecipato al corso per dirigente 

sezionale organizzato dal raggruppamento Briantea. 

Soccorso alpino e speleologico 

Un nostro socio under 30 nel corso dell’anno 2023 è stato coinvolto per far parte del soccorso alpino nella 

Delegazione Lariana – Stazione di Varese, in totale i nostri soci attivi nel soccorso saranno 2. A cui va aggiunto 

almeno un socio della sottosezione di Varano Borghi.  

Serate culturali in sede 

Nel mese di maggio il nostro socio Felice Buzzi ha proiettato foto di salite alpinistiche e scialpinistiche verso 

i 4’000m dal titolo “Emozioni in quota”. A giugno si è tenuta una serata formativa, in previsione dei trekking 

estivi, con relatrice Donatella Polvara del CAI di Lecco, dal titolo “Alimentazione e idratazione in quota”. 

Attività sul territorio 

Sabato 29 aprile presso il Chiostro di Voltorre si è tenuta una tavola rotonda dal titolo “I ghiacciai alpini tra 

storia e attualità”. Il nostro socio Giacomo Grassi (Ricercatore sul clima del Joint Research Center della 

Commissione Europea) ha partecipato alla tavola rotonda in rappresentanza della nostra sezione.  

A giugno eravamo presenti alla festa delle ciliegie ad Oltrona con gazebo e arrampica albero. 

Domenica 17 settembre abbiamo allestito gazebo e arrampica albero sul lungolago di Gavirate all’interno 

della manifestazione “Alzheimer Fest”. 

Ad ottobre per le domeniche 8 e 15, abbiamo partecipato alla festa della Zucca al lago a Gavirate organizzata 

dalla ProLoco di Gavirate. Eravamo presenti come sempre con lo stand per la castagnata, mentre per i 

bambini abbiamo approntato un ponte tibetano e l’arrampica albero.  

Nelle ultime due domeniche di ottobre siamo stati a Caldana alla castagnata della Soms con il nostro gazebo 

e la torre di arrampicata.  

La prima domenica di novembre eravamo presenti alla castagnata organizzata dalla ProLoco di Comerio, 

sempre con gazebo e torre di arrampicata. 

A dicembre abbiamo concluso le tante attività di presenza sul territorio, con la partecipazione ai mercatini 

natalizi, 8 dicembre al Chiostro di Voltorre e il 17 in centro al pomeriggio di auguri organizzato dai 

commercianti. In entrambe le occasioni abbiamo preparato e distribuito cioccolata ai più piccoli, vin brulè ai 

più grandi e caldarroste per tutti. 

Notiziario 

Anche per il 2023 siamo riusciti a mantenere la cadenza mensile delle uscite, dando una nuova veste grafica. 

 

Ho terminato l’elenco delle tante attività realizzate nel corso del 2023, per fortuna nel consiglio siamo in 

tanti. E oltre a loro anche altri soci, anche se non nel consiglio direttivo, vengono coinvolti attivamente nelle 

varie iniziative. Questo consente di suddividere il carico e renderlo meno oneroso. 

Anche la collaborazione con soci di altre sezioni, di Varese in particolare, è molto importante per 

l’organizzazione delle attività dei Senior.  

Mantenere il dialogo intersezionale all’interno del CAI sarà fondamentale per la crescita del nostro sodalizio. 

Così come è importante essere presenti nella conferenza stabile di sezioni e sottosezioni del CAI denominata 

“7 Laghi”, a cui aderiscono la maggior parte delle sezioni della provincia di Varese, tra cui la nostra. 

Lo stesso discorso vale per la partecipazione alla scuola intersezionale di escursionismo dei laghi, la SIEL, con 

sede operativa presso la sezione del CAI di Sesto Calende. 



Nel corso dell’anno scorso non sono mancati i momenti di difficoltà che come sempre, tutti assieme nel 

consiglio direttivo, abbiamo affrontato e superato, così come si affrontano le escursioni in montagna, un 

passo dopo l’altro con una meta ben precisa da raggiungere. 

Le incomprensioni, i personalismi, devono passare in secondo piano davanti agli obbiettivi che sono quelli di 

mettere al centro la montagna, il CAI, i giovani, far conoscere a quanti lo desiderino la bellezza del 

frequentare le terre alte, in tutti i loro aspetti, partendo dalla sicurezza, rispettando le regole basilari per 

affrontare con sicurezza tutte le situazioni, facendo comprendere la responsabilità e l’attenzione che occorre 

assumersi nei confronti dell’ambiente per preservarlo. Questi sono i motivi alla base dell’esistenza delle 

sezioni del CAI su tutto il territorio Nazionale. 

L’entusiasmo e la volontà di nuovi progetti, la voglia di crescere, di pensare già a cosa fare l’anno prossimo; 

quando sento “potremmo proporre questa iniziativa nel calendario per l’anno prossimo”, ecco, questo è 

quello che mi dà grande fiducia per il futuro della nostra sezione.  

Prima di concludere la mia relazione, vorrei qui ricordare due nostri soci che sono mancati recentemente, 

Graziano Calzoni, all’inizio del mese di aprile del 2023, un amico e socio presente e attivo in sezione. Tra le 

varie attività che seguiva, ricordo la collaborazione all’accompagnamento dei giovani nell’ambito del 

progetto la Montagna insegna, all’organizzazione delle nostre castagnate comprese quelle della sottosezione 

di Varano.  

E all’inizio di quest’anno ci ha lasciato in maniera improvvisa, come un fulmine a ciel sereno, Giacomo Arioli, 

consigliere, e negli ultimi anni segretario responsabile delle iscrizioni della nostra sezione. Voglio ricordare la 

sua presenza costante in sezione, la sua grande passione per la montagna e per lo sci in particolare. Alla 

nostra sezione era iscritto da 49 anni, l’anno prossimo avrebbe raggiunto i 50 anni, tappa importante a cui 

teneva molto; sempre disponibile e presente in tutte le attività alle quali era richiesto un suo aiuto, sempre 

attento agli altri, e sapeva, come pochi, relazionarsi con tutti, dai più giovani ai meno giovani, con garbo e 

simpatia.  

Ringrazio i consiglieri, chi si occupa della segreteria, il tesoriere, chi si dedica alla cura della nostra sezione, 

alla gestione del verde dell’aiuola in centro e del prato di Armino. Ringrazio tutti i responsabili delle 

escursioni, chi si occupa della collaborazione con le altre sezioni, con la 7 Laghi e la SIEL.  

A tutti i presenti grazie per aver partecipato a questa Assemblea, da parte mia, e da parte di tutti i consiglieri 

della nostra sezione. 

 Presidente pro tempore sezione CAI Gavirate 

                          Emanuele A. Mondini 


